

- 8.ª ¿Cuál fué la empresa del Gobernador de Guatavita contra el Ubaque, i qué resultado tuvo?
- 9.ª ¿Cuál fué la batalla que se empeñó entre Nemequene i el Zaque de Tunja, i qué fin tuvo?
10. ¿Cuáles fueron los primeros triunfos que obtuvo Zaqesazipa, i cómo finalizó la campaña con el Zaque?
11. ¿Cuáles eran las armas de los muisca, i cuál la tradicion con respecto a Bochica, i cuáles sus prácticas religiosas?
12. ¿Cuáles eran sus otros usos i costumbres?
13. ¿Cómo dividian el tiempo?
14. ¿Cuáles eran los principales caracteres de la lengua chibcha?
15. ¿Cuáles eran los demas usos i costumbres de los muisca?
16. ¿Cuál era la legislacion del pais?
17. ¿Cuáles eran las tradiciones i los usos i costumbres en el territorio del Zaque de Tunja i en el de Sugamuxi?

CAPITULO II.

1. Incierto es el orjén de las naciones americanas, i los que mas se han acordado en buscarles un comun tronco, se lo asignan en Cam, segundo hijo de Noe, dando por razon de esta conjetura, que habiéndosele repartido a este descendiente de Adam la Arabia, el Ejipto i el resto del Africa, es probable que los ejipcios fueran los primeros descubridores i pobladores del nuevo mundo, deduciendo tambien esos autores sus observaciones de la identidad de costumbres i ciertas prácticas religiosas de algunas tribus indias con otros pueblos orientales, lo que les hace pensar que los antiguos habitantes de las Indias occidentales profesaron el culto hebreo en un tiempo remoto.

2. Es indudable que los primeros que se consagraron al comercio marítimo, navegando en el golfo arábigo, i en la costa occidental del gran continente de las Indias, fueron los ejipcios, traficando por tierra desde el golfo arábigo hasta las riberas del Nilo. Mas sus preocupaciones religiosas i la abundancia de su pais los retrajeron de escursiones marítimas, i aun rompieron toda relacion con estranjeros, reputándolos como impíos.

3. Los fenicios, animados siempre de un espíritu mercantil e inquieto, i no siendo mui fértil su suelo, se consagraron enteramente al comercio, pasando atrevidamente el estrecho de Gades (Jibraltar), visitando las costas de la Eperia, de las Galias i de la Bretaña, i descubriendo las islas Fortunadas (Canarias.) Los judios, animados con este ejemplo, solo se restringieron a pequeñas expediciones.

4. Surcados los mares por estos navegantes, los cartajineses a su vez cobraron brios, i pasando tambien el estrecho de Gades, dieron la vuelta a la España, bajando a lo largo de las costas de Africa, hasta el trópico de Cáncer. Hannon e Himilcon en la expedicion que formaron costeada por el Senado i pueblo de Cartago, visitaron las costas de Africa hasta cerca de la línea equinoccial, examinaron las costas occidentales de la misma parte, descubriendo la isla de Gorea, i terminaron su expedicion en el Cabo de Tres Puntas, en la costa de Guinea.

5. Los griegos, émulos de todos los grandes hechos, tambien aventuraron sus correrías marítimas, i la mas afamada fué la de Nearco en la India.

6. No era posible que los señores del mundo, los romanos, grandiosos en todo, observasen tranquilos estos esfuerzos del jenio marítimo; i mas resueltos abandonaron la navegacion de las costas, i desafiaron el poder de las ondas en plena mar. Apesar de esto, no conocieron sino las provincias situadas al oeste de la Alemania, i al mediodia de Inglaterra, las costas del golfo arábigo i las del Mediterráneo i las tierras enclavadas entre la Europa, la gran Tartaria i el Ganjes.

7. Los árabes, aunque versados en la jeografía, no nos han dejado recuerdo de sus expediciones marítimas en la edad media, i solo en la época de las cruzadas adquirieron los venecianos del comercio con los sarracenos los conocimientos del antiguo mundo. Media centuria despues de las investigaciones científicas de Marco Polo, el ingles Juan Mandeville visitó algunos países en el Oriente, de los cuales dejó descripciones. Flavio Giogia, napolitano, en 1302, hizo el descubrimiento de la brújula, la invencion mas importante para el arte de la navegacion. Sinembargo, hasta pasados muchos años, no se hizo uso de tan útil instrumento.

8. Piensan algunos autores que en el siglo décimo los

noruegos pasaron de Groenlandia a Terranova, poblándose tambien esa parte del continente americano, con esa inmigracion del Norte de Europa. Las tradiciones de los mejicanos han producido las conjeturas de que su pais hubiese sido poblado por las inmigraciones del nordeste del Africa, penetrando los tártaros del Norte por las islas del Kamtschatka : la semejanza del color de los esquimales con el de los asiáticos de la raza cáucasa, la existencia de animales que, como el oso, el lobo, la liebre, la zorra i otros, son comunes en la Tartaria, i otras afinidades, han formulado esa opinion.

9. Fuera de esto, es bien uniforme la conjetura de que los habitantes de la India setentrional, de la China i de la Tartaria, se comunicaban con la América. Para sostener esta teoría, Vater, Barton i Klaproth, asignan gran número de afinidades entre los idiomas chino, índico i tártaro, con los de los americanos. Los meses eran designados con los nombres de animales en los calendarios de los aztecas, i lo mismo se verificaba entre los calmuco i tártaros. Las cuatro grandes fiestas de los peruanos coincidian con las de los chinos: los jeroglíficos de los antiguos chinos tenian una notable analogía con los de los mejicanos i los Quipos del Perú. Los grupos de islas, tan numerosos en la Oceania, eran puntos de comunicacion que debieron servir de escala de las playas del Indostan a las de América. El oríjen probable de la poblacion americana, reposa en tres hipótesis que, clasificadas, todo se puede conciliar, manifestando que la primera inmigracion fué la de los eipcios por el mar Bermejo; la segunda la de los fenicios por el estrecho de Gibraltar; i la tercera la Indo-tártara por el Kamtschatka.

10. La ignorancia completa de la historia filológica de los muisca, no permite profundizar esta cuestion. La tradicion solo nos asegura, que el idioma muisca era armonioso, dulce, mui sentimental, abundante en vocales i sinónimos, i su sintáxis metódica i ordenada. Por esto unos le han asignado un oríjen en el hebreo, otros han hallado su analogía con el vascuence, varios con el tchuskschi; i finalmente, otros en el congo-africano. No obstante, se observa que los idiomas de la India occidental pertenecian a una civilizacion relativa, descubriéndose en esto el resto precioso del naufragio de jeneraciones anteriores. Pereciendo la mayor parte de las naciones indíjenas en medio de la ignorancia i

la ferocidad, se sepultaron con ellas los conocimientos filológicos mas importantes, pudiéndose salvar algunas noticias conservadas cuidadosamente por algunos varones apostólicos de ilustracion superior a su época.

11. Juan I de Portugal dispuso en 1411, que varios buques reconociesen la costa occidental de Africa: esta expedicion dobló el cabo de Non, conocido como último término navegable, i se adelantaron hasta el cabo Bojador, el cual temieron doblar. La corte de Lisboa manifestó mucho interes por descubrimientos marítimos, i la proteccion decidida que franquearon a estas empresas, tanto D. Enrique, duque de Viseo, como uno de los hijos del rei D. Juan, despertó en Europa el ardor de recorrer los mares. En varias de esas expediciones portuguesas iba Cristóval Colon, cuyo destino debia ser un día inmortal.

12. Colon, uno de esos jenios portentosos que marcan en la tierra épocas memorables, era, segun la comun opinion, jenovés por su patria, i habia abrazado desde sus tiernos años la profesion de marino, emprendiendo un viaje al Polo ártico, i luego a las Canarias, a las Azores i a la costa de Guinea. Las frecuentes expediciones, los conocimientos profundos que habia adquirido, i sobre todo el sello del jenio, despertó en su mente la idea de un nuevo mundo, que él debia descubrir. Entusiasmado con este pensamiento, ocurrió al Senado de Jénova, presentando su proyecto, i pidiendo auxilios para verificarlo; pero no fué aceptado. Tampoco el gabinete de Lisboa le dió acogida, persuadido erradamente que el paso de la India debia hallarse ácia el oriente, i sin embargo procuró reservadamente, por su cuenta, hacer una tentativa, prevalido de las indicaciones de Colon; mas salió infructuosa. Colon envió a su hermano D. Bartolomé a Inglaterra, para que sometiese su nuevo plan a Enrique VII, i él mismo se dirigió en 1488 a los reyes católicos, Fernando V e Isabel, para hacerles las mismas ofertas. D. Bartolomé fué aprehendido por unos piratas, i detenido poco tiempo; mas este intervalo bastó para que Colon asegurase el asentimiento de la corte española. Cuando Enrique de Inglaterra prestó su aquiescencia al proyecto, ya todo estaba arreglado con los monarcas de Castilla.

13. Bajo la decidida proteccion del Cardenal D. Pedro González de Mendoza, de D. Alonso Quintanilla, i de Fernando de Talavera, prior de Prado, hombres de influencia

en la corte, Colon sometió su plan a esta. Sin embargo, alarmada la conciencia supersticiosa del rei Fernando por torpes sugestiones, vaciló i propuso que se reuniese un consejo en el convento dominicano de San Estévan de Salamanca, para que se dilucidase allí el plan del navegante. Compuesto aquel tribunal de los hombres mas doctos i versados en las sagradas letras, se hicieron por algunos grandes objeciones, fundadas en textos mal entendidos de la Biblia, i con citas de autoridades de Santos Padres peor manejadas, concluyendo de allí que el proyecto era herético i contrario a las verdades reveladas. Colon satisfizo con la razon matemática i con el destello de la verdad, i fué apoyado por Diego de Deza, relijioso dominicano, cuyo patrocinio prestó fuerte amparo a Colon, pues profesor de Teología, i poco despues arzobispo de Sevilla, el padre Deza quietó muchas conciencias. No obstante, la mayoría de la junta resolvió que la empresa era fantástica, i los principios en que se fundaba eran opuestos al dogma católico. Todos los esfuerzos de Colon hubieran encallado sin el oportuno apoyo de los duques de Medinaceli i Medinasidonia, que unieron sus esfuerzos con los de los padres Deza i Talavera, resolviendo a la jenerosa Isabel a que tomase bajo su proteccion los descubrimientos marítimos de Colon. La esposa de Fernando, mas digna del trono que este, se desprendió de sus joyas i puso su valor a disposicion de Colon, reduciendo despues a Fernando a que aceptase el proyecto.

14. Zanjadas todas las dificultades, se celebró un convenio suscrito en la nueva ciudad de Santafé, de la Vega de Granada, el 17 de abril de 1492, conteniendo las siguientes estipulaciones:

1.ª Que Colon gozaría, para sí i sus sucesores del título de Gran Almirante de todos los mares, tierras i continentes que descubriese, disfrutando de los mismos honores i prerogativas que se habian concedido al Almirante de Castilla:

2.ª Que seria Virrei i Gobernador jeneral de todo lo que descubriese, con el privilejio de proponer tres candidatos para el gobierno de cada Isla i provincia que descubriese, debiendo el rei nombrar a uno de los propuestos;

3.ª Que tomaria Colon para sí la décima parte de las utilidades i rentas que se percibiesen i adquiriesen en las tierras descubiertas i conquistadas;

4.ª Que seria Colon el juez único en todas las disputas

que se suscitasen sobre los negocios mercantiles en los países descubiertos ;

5.ª Que en el caso de que contribuyera Colon con una octava parte para los gastos de otras expediciones que se proyectasen, tendria derecho a recaudar otra octava parte de lo que se adquiriese en dichas conquistas.

15. Dispuesto i arreglado todo lo concerniente a la expedicion, Colon dió la vela el miércoles 3 de agosto de 1492, del puertecillo de Saltes, pequeña isla formada por los rios Odiel i Tinto, frente al de Palos de Moguér en Andalucía. Mandaba Martin Alonso Pinzon el buque llamado "Pinta," Vicente Yáñez Pinzon, el denominado "La Niña," i Colon el tercero. Formaban parte de esta pequeña armada algunos hábiles marinos, i todos los moradores de Palos de Moguér presenciaron la solemne partida. La expedicion arribó a la Gomera, una de las Canarias, i volvió a seguir su rumbo ácia el oeste el seis de setiembre, continuando su próspera navegacion ; pero atemorizada la tripulacion, comenzó a manifestar señales de descontento, que tuvo que aquietar Colon. Trascurridos cerca de sesenta dias, el desaliento subió de punto, i eran tan amenazantes las manifestaciones de disgusto, que casi se temia un atentado contra la persona del navegante italiano. La Providencia habia encomendado esta gloriosa empresa a Colon, i seguro de sus convicciones, prometió a sus compañeros, que si dentro de tres dias no se descubria la tierra, regresarian a España.

16. Al comenzar los crépúsculos de la noche del once de octubre de 1492, cuando no se divisaba sino el anchuroso mar, Colon hizo tomar todas las precauciones para no encallar en la costa. A las diez de la misma, el Almirante que estaba en el castillo de proa, fué el primero que descubrió e hizo ver una luz que fluctuaba no a mucha distancia. Poco despues de las doce de la noche se oyó el grito solemne de TIERRA, que salió de uno de los buques que estaba mas adelantado, i cuya voz fué dada por Rodrigo de Triena, el primer marinero que vió la tierra. Al amanecer se percibió claramente ácia el norte, una isla llana cubierta de bosques, i de la cual salian muchos riachuelos. **LA AMERICA FUE DESCUBIERTA.**

17. La tripulacion de un buque entonó el himno relijioso del *Te Deum*, i los otros dos buques correspondieron inmediatamente a esta piadosa accion de gracias, derramando to-

dos abundantes lágrimas, i en el fervor de su entusiasmo se arrojaron a las plantas de Colon, penetrados de una sublime admiracion. Tan pronto como el sol lució sobre el horizonte, arrimaron a tierra, i en medio de una música guerrera, Colon fué el primero que pisó el suelo americano, vestido con el grande uniforme de Almirante, i levantada su espada con la izquierda i la cruz con la derecha, tomó posesion del nuevo mundo en nombre del Dios de los cristianos i de los monarcas de Castilla. Luego postrado en tierra, adoró profundamente al Autor de todo lo criado. Los naturales de la isla rodeaban a los estrangeros, penetrados de un grande estupor. Esta isla, llamada por los naturales Guanahaní, fué despues denominada San Salvador por el Almirante, i es una de las Lucayas.

18. Colon, en su segundo viaje emprendido en 1493, trajo consigo a Alonso de Ojeda, jóven de ardientes instintos i de cumplidas cualidades, solo deslustradas por una crueldad inaudita, i cuyos servicios en la conquista veremos luego.

19. Halagado Enrique VII con los prósperos sucesos de Colon, i deseoso de tomar parte en nuevas adquisiciones, preparó una espedicion en busca del paso de las Indias, proyecto mui en boga entónces, i no mui confiado de la habilidad de sus marinos, encargó la empresa a Sebastian Gaboto, (Cabot) veneciano, establecido en Bristol. Este salió del mismo puerto en 1498, i habiendo pasado algunas semanas navegando ácia el noroeste en los diez i seis grados de latitud norte, descubrió al fin la isla de Terranova i parte del continente de América, desde el Labrador hasta la Virginia, i volvió a Inglaterra sin haber practicado ningun establecimiento. Elliot i otros mercaderes de Bristol hicieron algunas escursiones en 1502, sin gran suceso.

20. El español Juan Ponce de Leon, en 1512, descubrió la parte mas meridional de la América del norte, que llamó Florida, por la época de la pascua de este nombre en que verificó la descubierta. Despues Frobisher visitó muchas veces las costas inhospitalarias de Groenlandia i del Labrador. Drake dobló el cabo de Hornos, i costeó las orillas occidentales de las dos Américas, i Humprhy, Gilbert i Raleigh, trataron de establecer una colonia en Terranova i Virginia. Hernan Cortés, Pizarro, Quesada i otros, coronaron la empresa de descubrir las demas tierras que el dedo de Colon les habia señalado.

21. Tantos i tan importantes descubrimientos como se hacian a la vez, patrocinados por diferentes monarcas, movieron a la corte de España para buscar un título de propiedad de la silla apostólica, i por este motivo el Papa Alejandro VI espidió su famosa bula, datada en Roma el 4 de mayo de 1593, por la que hizo donacion a los reyes de Castilla i a sus sucesores, de todas las tierras que se hubiesen descubierto o se descubriesen ácia el occidente i mediodia, calculando una línea que partiese desde el polo ártico i terminase en el antártico, distando esta línea de cualquiera de las islas llamadas Azores i Cabo-Verde, cien leguas ácia el occidente i mediodia, siempre que ningun otro príncipe cristiano estuviese poseyendo esas tierras, o las hubiese poseído ántes del 24 de diciembre de 1593.

22. La corte de Portugal tambien queria adquirir la sancion pontificia para sus descubrimientos, i por eso el enunciado Papa promulgó otra bula en el propio dia, haciendo estensivos a ámbos soberanos los mismos privilejios de conquista, i en 16 de noviembre siguiente concedió a los soberanos españoles las décimas de las Indias occidentales.

23. El nombre de Indias que se dió al nuevo hemisferio, tuvo su orijen en el deseo de halagar a los reyes católicos, haciéndoles creer que lo que se habia descubierto eran los países de la India, que por tanto tiempo i con tanto ahinco habian buscado los anteriores navegantes. Américo Vespuccio, natural de Florencia, arrebató a Colon la gloria de dar su nombre al nuevo mundo, ya que no la inmortal de su descubrimiento, i posteriormente se denominaba con uno u otro nombre este continente, hasta que se fijó únicamente el de América.

24. El Almirante proyectó su cuarto viaje en 1502, i el 14 de setiembre del mismo descubrió el cabo que llamó "Gracias a Dios," en la costa de Mosquitos, i este fué el primer punto descubierto en la Nueva Granada por Colon. De aquí se encaminó a Costarica, i a su vuelta descubrió el puerto que denominó Puerto-bello (Portobelo), i continuando adelante de Nombre de Dios, halló un paraje estrecho, al que puso el nombre de "El Retrete," punto conocido ya ántes por Bastidas, otro de los descubridores españoles. Colon se dirijió a la costa de Veragua el 5 de diciembre, movido por los informes que le dieron de las ricas minas de oro que se encontraban en aquel país, i embarcado en el rio Belen, estuvo a pique de perderse toda la espedicion en una de las

recias avenidas de ese río. Luego que abonanzó el tiempo, llegó Colon por mar el 6 de febrero de 1503, hasta la boca del río Veragua con sesenta i ocho hombres, i subiendo legua i media por la misma corriente, llegó al pueblo de Quibia. Aquí, informado por el Cacique i con tres guias, prosiguió ácia el poniente en busca de las minas, i encontradas algunas buenas muestras, volvió al pueblo. Mejor noticiado Colon, supo despues que las minas que habia visitado no eran de las celebradas de Veragua, sino las de Urirá, pueblo enemigo de los de Quibia, i por lo cual, i por salvar sus propias minas, el Cacique de este último habia dado esa falsa nueva.

25. El Almirante comisionó a su hermano para que recorriese la costa, verificando algunos descubrimientos, i el 16 de febrero partió con 58 hombres, i llegó al río Urirá, distante unas seis o siete leguas de Belen. El Cacique de aquella tierra recibió a los nuevos huéspedes con grandes agasajos i regalos, i los alojó convenientemente. El Cacique de Dururí, pueblo comarcano, tambien concurrió con su séquito a obsequiar a los extranjeros. Alentado D. Bartolomé con el jenio pacífico de estos indios, i escitada su codicia con los regalos, se internó con treinta compañeros hasta las tierras de Zobrabá i Catebá, hallando las primeras bien cultivadas con labranzas de maiz, i el señor de las segundas le regaló espejos, figurados en planchas de oro circulares, que los naturales usaban como un adorno al pecho, suspendidas de cuerdas. El Adelantado, considerando que se habia alejado mucho, i que el mejor sitio para poblar era el de Belen, volvió adonde su hermano.

26. Colon resolvió volver a Castilla para enviar refuerzos, i dejó a su hermano D. Bartolomé con la mayor parte de la jente. Ochenta hombres quedaron principiando a levantar casas cubiertas de hojas de palma a las orillas del río en su confluencia con el mar, i esta fué la primera poblacion de castellanos en Nueva Granada.

27. Sobresaltados los indios con esta fundacion, el Adelantado procuró sosegarlos i prevenir cualquiera insurreccion, para lo cual salió con setenta hombres el 30 de mayo, i llegó al pueblo de Veragua en donde residia el Cacique Quibia a orillas del río. El jefe indio mandó a decir al Adelantado que no se introdujese en su casa; pero este se avanzó con cinco soldados, dejando órden a los suyos que luego

que oyesen la detonacion de un arcabuz, rodeasen la casa. Otro mensaje despachó Quibia, diciéndole al Adelantado que respetase su hogar en el cual se hallaba con sus mujeres, i que él mismo saldria a hablar, lo que verificó. Prendido por el Adelantado, i dada la señal convenida, fué rodeada la casa, aprisionando mas de cincuenta personas que habia en ella de la familia del Cacique, i saqueando cuanto encontraron. El Cacique i los suyos fueron aherrojados i conducidos a la nave; pero libertado aquel de sus prisiones por la conmiseracion del conductor, se arrojó al agua i se salvó.

28. Quibia reunió su jente i atacó a los castellanos en el pueblo; pero fué rechazado con pérdida de algunos contrarios que quedaron heridos. Los veraguas, en barcas lijeras, acometieron una canoa que estaba una legua desviada del pueblo i tripulada con ocho remeros, el capitan i tres mas que lo acompañaban. Recio combate se empeñó, mas los indios quedaron victoriosos, muriendo el capitan i varios de los suyos. Hostigados en el nuevo caserío, trasladaron los castellanos la fundacion a una gran playa en la parte oriental del rio, en donde construyeron un fuerte provisional para defenderse de las agresiones de los indios. Los de la familia de Quibia, que aun estaban presos, se libertaron arrojándose al mar, i los que fueron sorprendidos al emprender la fuga, se ahorcaron despues.

29. El Almirante no se habia adelantado mucho, i sabedor de la penosa situacion de su hermano, dió orden de que se embarcase toda la jente i abandonasen el establecimiento. Se hicieron a la vela, i tomando rumbo por la costa, llegaron a Portobelo, i allí, abandonando uno de los tres buques que componian la espedicion, por hacer mucha agua, pasaron por muchos islotes que el Almirante denominó, por su conformacion, "las Barbas," i luego se llamó San Blas, i adelantando como diez leguas, que fué lo postrero que vió de Tierra-firme, el 1.º de mayo se encaminó ácia el norte, llegando a la española, en donde despues de prolijos trabajos, volvió a Castilla, i en el dia 20 de mayo de 1506 falleció en Valladolid, a impulsos del sentimiento que le causó la ingratitud del rei, quien permitió que se le redujera a prision i se le pusieran prisiones en la isla de Santo Domingo. Los restos de Colon fueron llevados a las Cuevas de Sevilla, monasterio de cartujos; de allí a la capilla mayor de la iglesia catedral en la ciudad de Santo Domingo, i luego traslada-

dos a la Habana a fines del siglo pasado, en donde hoy reposan. Dejó de su universal heredero i sucesor a su hijo D. Diego.

30. Fué Colon de gentil estatura, largo de cara, i en sus facciones se descubria el jesto de la autoridad. De bien hablar, claro ingenio, grave con moderacion, afable con los extraños, i de índole apacible i suave. Sobrio i moderado en las necesidades de la vida.—Varon de grande ánimo.—De corazon jeneroso. perdonaba las humillaciones con facilidad. De constancia heróica en los trabajos i de espíritu elevado.

31. La muerte de la reina Isabel, que precedió a la de Colon, fué de funesto resultado para la conquista i para la suerte de los indios, pues en lugar de mejorar la situacion de estos, como lo hacia aquella respetable matrona, la codicia se desencadenó, i la crueldad se erijió en sistema.

32. Los premios de Colon quedaron reducidos al Almirantazgo de las Indias i titulo de duque de Veragua, con la grandeza de España para sí i sus sucesores, con el blazon de armas i este lema en ellas: "A Castilla i a Leon, nuevo mundo dió Colon." Fernando V falleció el 22 de enero de 1516, i la historia imparcial lo ha calificado de desleal i de ingrato para con Colon.

33. Cárlos, nieto de los reyes católicos, sucedió en el trono de España bajo el nombre de Cárlos I, i heredó al mismo tiempo la corona de Austria con el dictado de Cárlos V. Por esta última denominacion es mas conocido en la historia.

PROGRAMA DE CUESTIONES.

- 1.ª ¿Cuál es el oríjen de las naciones americanas, i quiénes los primeros pobladores de ellas?
- 2.ª ¿Cuáles fueron los primeros pueblos que se consagraron al comercio marítimo?
- 3.ª ¿Cuáles fueron las empresas marítimas de los fenicios i las de los judios?
- 4.ª ¿Cuáles las de los cartajineses?
- 5.ª ¿Cuál es la expedicion marítima de los griegos mas celebrada?
- 6.ª ¿Qué hicieron los romanos en estas empresas?
- 7.ª ¿Qué adelanto hubo en empresas marítimas entre

los árabes i venecianos, i qué descubrimientos hicieron Mandeville i Giojia?

8.^a ¿Qué se piensa de las escursiones de los noruegos i tártaros, i en qué se fundan estas conjeturas?

9.^a Qué otras razones hai para pensar que la poblacion americana provenga de algunos países del Asia?

10. ¿Cuál era el carácter de la lengua muisca, i cuáles sus analogías?

11. ¿Cuáles fueron las expediciones portuguesas que hubo ántes del descubrimiento de la América?

12. ¿Quién era Cristóval Colon, a quiénes participó su proyecto de descubrir la América, i quién lo acogió?

13. ¿Quiénes patrocinaron a Colon en su empresa, i qué circunstancias precedieron?

14. ¿Cuál fué el convenio que celebró Fernando V con Colon para el descubrimiento de la América?

15. ¿Cuándo salió Colon de España con su expedicion, i qué incidentes hubo en la navegacion?

16. ¿Cuándo se descubrió la tierra de América?

17. ¿Qué hicieron la tripulacion i Colon en este gran suceso, i cómo se llamaba lo primero que descubrieron?

18. ¿Cuándo hizo Colon su segundo viaje, i quién era Ojeda?

19. ¿Cuál fué la empresa marítima de Enrique VII, i qué resultado tuvo?

20. ¿Qué otros descubrimientos se hicieron despues, i por quiénes?

21. ¿Qué dispuso Alejandro VI con respecto a los nuevos descubrimientos en la bula que espidió?

22. ¿Qué otras donaciones hizo este Papa?

23. ¿De dónde dimanó el nombre de Indias occidentales i el de América que se dió al nuevo continente?

24. ¿Cuándo fué el cuarto viaje de Colon, i que hizo en este?

25. ¿Cuáles fueron los primeros descubrimientos que hizo D. Bartolomé Colon en el país de Veragua?

26. ¿Cuál fué la primera poblacion de castellanos en Nueva Granada?

27. ¿Cuál fué la conduéta del Adelantado con el Cacique Quibia?

28. ¿Qué hicieron este Cacique i los suyos, i qué resolvió el Adelantado?

29. ¿Qué dispuso el Almirante de la nueva fundacion, i cuáles fueron sus últimos sucesos?
30. ¿Cuáles fueron las cualidades de Colon?
31. ¿Qué consecuencias tuvo la muerte de la reina Isabel?
32. ¿Qué premios se le dieron a Colon, i qué piensa la historia de Fernando V?
33. ¿Quién sucedió a Fernando V en el trono español?

CAPITULO III.

1. Descubierta la importante escala de Nombre de Dios i poblada esta última ciudad en 1510 por Diego de Nicuesa, se facilitó mas la conquista de Nueva Granada i del Perú.

2. Rodrigo Bastidas, español, logró licencia para conquistar, i armando dos navíos, en asoció de Juan de la Cosa, salió de Cádiz en enero de 1501. Se dirijieron a la costa de Venezuela, i recorriendo la de Calamar i Santamarta, arribaron al Retrete, llamado Nombre de Dios, terminando esta escursion en la isla de Santo Domingo.

3. Al mismo tiempo Alonso de Ojeda, acompañado de Américo Vespucio, partió tambien de Cadiz, i en 1508 obtuvo el primero la gobernacion de lo que se llamó Nueva Andalucía, comprendida desde el cabo de la Vela hasta la mitad del golfo de Urabá, i a Diego Nicuesa se le concedió la que se denominó Castilla del Oro, comprendida desde la otra mitad de dicho golfo hasta el cabo de Gracias a Dios.

4. Ojeda en 1510 arribó con Francisco Pizarro a la costa de Calamar, i publicó una intimacion a los indijenas para que prestasen obediencia i sumision al soberano de España, conminándolos, en caso contrario, con la muerte, la esclavitud i el robo.

5. Los indios se burlaron de esta intimacion, i Ojeda entró de guerra en Calamar, siendo derrotado en Yurbaco por los indios, quienes mataron a su segundo Juan de la Cosa. Ojeda se refugió a orillas del mar, i allí fué hallado en la mas deplorable situacion por los de su pequeña armada.